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街谈巷议

电梯安全立法
需要物业与业主共同给力
胡晓新

疫情过后，你是否会更“惜命”？会去做健康体检
么？来自热点站站队的最新调查显示，本次由2300多
名用户参与的问卷调研中，有近七成受访者表示，疫情
让大家知道身体健康的重要性，当然要重视健康体
检。从本次调查结果来看，疫情发生以来，在上述
2300多名用户中有23%的人表示，已给自己或亲友购
买了体检卡。

4月29日《南方都市报》

长期以来，医保只能在参保人生病和住院时才发挥
作用，没有把健康体检的费用，纳入医保报销的范围，一
定程度上导致了“重治病、轻防病”的弊端。针对这种情
形，每逢全国两会，均有委员代表建议“将健康体检纳入
医疗保险支付范围”。比如，2019年全国两会期间，有
多位全国人大代表建议将定期体检纳入医保报销范
围。同年7月25日，国家医保局回复称，将会同相关部
门，统筹考虑财政、医保基金承受能力及各地管理能力，
对其必要性和可行性进行充分研究论证。

从社会统筹建立医疗保险制度的根本点和出发点
来看，当前参保者的满意度并不高，全民健康体检还得
不到保障，看病难、看病贵的问题还没有从根本上得到
解决，参保者对报销比例还存在很多抱怨。这与医保结
余形成极大的反差，应得到地方政府高度重视。若要改
变这种状况，满足参保者健康、医疗的双重需求，需要对
医疗保险制度进行改革，进一步扩大报销范围。其中，
就应该包括健康体检入医保。更何况，参加健康体检，
可以及早预防和发现疾病，这显然与建立医疗保险制度
的初衷一脉相承。

因此，健康体检入医保，不仅有利于及早发现和防
治重大疾病，而且对于提高全民健康水平，能起到非常
重要的作用，是与健康中国行动相向而行。随着社会的
发展，拥有健康的体魄，成为广大人民群众在现代生活
中的新追求。因此，健康体检入医保，将每年至少一次
健康体检纳入医保报销范畴，是大势所趋。

当然，考虑到各地经济发展水平不平衡和医保基金
实际困难，可以首先选择有条件的地方先行试点，积累
经验再全面铺开；同时，可以考虑先将必备健康体检项
目纳入医保支付范围，再逐渐增加其他项目；再者，优先
考虑将退休职工、低保人员等特殊人群纳入报销范围，
再逐步扩大至全体参保人员。

体检消费火热
还须医保政策升温
汪昌莲

三江热议
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据《宁波晚报》报道，近日，宁波市
十五届人大常委会举行第二十九次会
议，《宁波市电梯安全条例（草案）》首
次提请审议。该《条例（草案）》按照相
应的立法逻辑及电梯从生产到使用再
到保养等环节，以及电梯依附设施的
设置和土建质量管理等各个环节作了
相应的制度规范。

近年来，随着城市版图的不断拓
展，电梯的数量也在不断增加。宁波
电梯年均增速约为12%，远高于GDP
增速。与此同时，电梯安全问题也越
来越多。在宁波，仅2019年电梯应急
处置热线 96333 就接警 4340 起、解救
被困乘客 8624 人次。虽未发生电梯
亡人事故，但存在不少隐患和问题。
因此，用立法的形式，编织起包括“电
梯质量保修期两年起、电梯安装改造
修理禁止‘转包’”“经业主大会决定，
利用住宅小区电梯投放商业广告的收
入，可优先用于电梯维护保养和修理”
等法条在内的电梯安全保障网络，就
显得迫在眉睫。

但是，再完备细致的法规，运行过程
中也离不开相关各方的尊崇、配合。这
其中，小区物业与业主是否给力，直接事
关“电梯安全条例”的实施效果。

目前，多数小区电梯的日常管理
由物业负责：无论是电梯故障还是日
常保养，多是由业主的“管家”——物

业出面联系厂家或者维修单位的。如
果小区物业管理粗放或是业委会形同
虚设、物业与业主纠纷频发，“电梯安
全条例”就很难落到实处。此外，别以
为电梯的安全事项托付给物业且有法
律“保驾护航”以后，就能实现“长治久
安”，与业主没有半毛钱关系了。实际
上，作为电梯使用者的业主，与电梯安
全的关系大着呢。有时候，一些小区
业主抱怨电梯“不灵光”“经常坏”，或
许并非电梯本身质量不好或者保养不
到位的缘故，而是业主不文明行为所
致。比如装修期间杂物洒入电梯井、
电梯门长开，还有乱按按钮、超载、蹦
跳、扒门等，都容易对电梯造成损害。

换句话说，如果小区物业的管理
水准和业主的文明意识，没有与“电梯
安全条例”实现“无缝对接”，那么，就算
法律“罩”得再严实，也架不住有不负
责的物业隔三差五“撂挑子”、不文明
的业主三天两头“捅娄子”，电梯安全
迟早还是要“出岔子”。如果再加上在
执行层面缺乏刚性，“电梯安全条例”
或许就会沦为中看不中用的“纸面法
律”。这是大家都不愿意看到的。

因此，“电梯安全条例”出台以后，
只有物业与业主共同给力，同时确保
执法的力度，才能更快更好地达到立
法的良善目的，从根本上促使并保障
电梯安全不再成为问题。

图说世相

记者从深圳市丰巢科技有限公司方面了解到，丰巢将对滞留快件的非会
员用户在超时12小时后收费0.5元/12小时，3元封顶，法定节假日不计费。不
过，丰巢的主要竞争对手菜鸟方面则宣布，继续为消费者免费保管。

4月29日澎湃网

丰巢快递柜
要收费了
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